

ColumnasEstatales

08 octubre 2025





SE COMENTA

Que durante su comparecencia ante la Legislatura mexiquense, el secretario general de Gobierno Horacio Duarte dejó un mensaje con destinatario conocido: "Trabajo, trabajo y más trabajo. No es momento de pensar en el 2027 ni en el 2029". Y aunque lo dijo con tono institucional, más de uno entendió la indirecta. Al parecer hay quienes ya quieren subirse al tren del futurismo político cuando apenas va el segundo año de estegobierno.

En los pasillos del Palacio dicen que la mandataria Delfina Gómez noquiere distracciones ni protagonismos. La línea está más que clara, y no es nueva: los altos funcionarios deben concentrarse en resultados. Quien empiece a jugar antes de tiempo, corre el riesgo de quedarse sin boleto para el 2027 ¿Asío con manzanitas?

Que la Secretaría de Desarrollo Económico inició la semana a tambor batiente con la inauguración en Ecatepec del Centro Maestro de Distribución II de Grupo Jumex, ysi bienya era previsible que la titular Laura González llegara con números destacados a su comparecencia de hovante el Congreso, puso la cereza del pastel con un recuento: tan solo en proyectos recientes de los sectores alimenticioy comercio, han llegado inversiones por 2 mil 600 millones de pesos, con los que se generaránmás de 3 mil empleos.

Que más allá de las serias dificultades que el exceso de lluvias ocasiona, hay aspectos positivos: el Sistema Cutzamala llegará a 98% de llenado. De acuerdo con la directora del Organismo de Cuenca de Aguas del Valle de México, Citlalli Peraza, se tendrán 766 millones de metros cúbicos en las presas de este sistema.

Lo que prácticamente no se ve es alguna campaña para abatir de una vezpor todas los niveles de desperdicio doméstico y fugas en la infraestructura pública, que sigue siendo un dolor de cabeza al que ya todo mundo soslaya, hasta que, claro, llegan los tiempos de escasez.

Que ante la enésima expresión ayer de los transportistas queriendo hacer parecer que el aumento a la tarifa mínima es casi un hecho consumado, coincidentemente ayer la Secretaría de Movilidad dio el saldo de 291 quejas de usuarios de transporte público por cobros irregulares en casi una semana.



LA MAQUINITA

Llamado a la unidad

::::: El secretario General de Gobierno, **Horacio Duarte** lo dejó claro, no es momento para pensar



Horacio Duarte.

en la agenda del 2027 sino de cumplir con la responsabilidad actual y reiteró que sólo hay un equipo, que es el encabezado por la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, quien conduce el destino de la entidad.

:::: Fue un mensaje claro, directo y que apuesta por la unificación de la militancia de Morena, los representantes en los Poderes y los secretarios, es de-

cir, una petición para que se consolide la ruta de trabajo que se consolida y arroja resultados.

A la espera del nuevo pasaje

:::: El próximo 15 de octubre los mexiquenses podrían destinar entre dos y cuatro pesos más de su sueldo para cubrir la "nueva" tarifa del transporte público. Si bien el Instituto del Transporte no ha emitido ningún posicionamiento al respecto, los transportistas ya se "frotan" las manos para cobrar como tarifa mínima 14 pesos ya que de acuerdo con los representantes de por lo menos 20 líneas del Valle de Toluca la autorización será solo de dos pesos y no de cuatro como exige el sector transportista.

:::: Recordemos que actualmente se cobran 14 pesos en algunas zonas como de Toluca a Zinacantepec por lo que la parada mínima será de 16 pesos, en tanto a localidades como aduana Maria del Monte podría llegar a los 18 o 20 pesos.

Preparan relevo institucional

::::: Se alista el relevo formal en la presidencia del Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM),



Arlen Siu Jaime Merlos.

proceso que marca el cierre de un ciclo y el inicio de una nueva etapa dentro del órgano autónomo encargado de garantizar la legalidad y transparencia de los procesos comiciales en la entidad.

:::: Conforme a la norma, será el próximo 11 de octubre cuando la magistrada **Arlen Siu Jaime Merlos** rinda protesta y asuma la titularidad del Tribu-

nal, con el compromiso de continuar fortaleciendo la independencia judicial y la confianza ciudadana en las instituciones electorales.

:::: Este 7 de octubre, con la rendición de su Segundo y último Informe de Actividades, la magistrada **Martha Patricia Tovar Pescador** concluyó su gestión al frente del TEEM, periodo en el que encabezó diversas resoluciones y promovió acciones orientadas a la paridad de género, la capacitación electoral y la modernización administrativa.



EL INSURGENTE

Chimalhuacán, entre fiesta y reclamos

:::: Nos dicen que el ayuntamiento de Chimalhuacán tiró la casa por la ventana para la realiza-



Xóchitl Flores.

ción de la Feria Metropolitana que se lleva a cabo en varios escenarios del municipio de la zona oriente. En los días recientes se han presentado artistas destacados de varios géneros musicales que han atraído a miles de asistentes, no sólo del municipio, sino de localidades vecinas del Valle de México. Pero, nos comentan, que los detractores

de la alcaldesa morenista, **Xóchiti Flores**, no están muy de acuerdo con ese evento porque aseguran que los recursos destinados para la feria debieron emplearse para atender las múltiples demandas en materia de servicios públicos que existen en el territorio. Parece que tienen razón, pero lo bailado nadie se los quita a los que han disfrutado de los espectáculos artísticos ofrecidos.

Iniciará en 2026 Parque Lineal

:::: Carlos Maza Lara, secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura, anunció que el ambicioso proyecto de transformación urbana en el Valle de Toluca arrancará en 2026 con la cons-



Carlos Maza Lara.

trucción del Parque Lineal sobre avenida Las Torres, una obra emblemática que forma parte de un plan a largo plazo que concluirá en 2040. Destacó que el proyecto contará con el respaldo del Banco Mundial y busca adoptar modelos de ciudades inteligentes, inspirados en experiencias internacionales como la de Corea del Sur. Subrayó que antes de comenzar

las obras será prioritario recuperar una franja de un kilómetro actualmente invadida.

Rinde frutos el modelo de seguridad

:::: La gobernadora **Delfina Gómez** empieza a ver resultados con la ampliación del Mando Unificado



Delfina Gómez.

Oriente, una estrategia de seguridad que ya opera en 15 municipios del Edomex y que, según cifras oficiales, está dando resultados: los homicidios dolosos bajaron más de 30 % y el robo de autos cayó a la mitad. La clave ha sido la coordinación entre autoridades de todos los niveles y el trabajo conjunto en las zonas con más problemas. En palabras simples: más presencia

policíaca, más vigilancia y más trabajo en equipo. Si las cifras se mantienen, este modelo podría ser el que finalmente le dé un respiro a una región que lleva años exigiendo seguridad.



POR SU CULPA...

Comentan que la falta de regulación en fiestas patronales, por lo
regular acaba en tragedia. Atropellamientos, lesiones, homicidios,
accidentes mortales, aun así, se
le permite a la población llevar el
descontrol al espacio público. No
es que no se puedan celebrar las
creencias, es que festividades como
El Paseo de los Locos en Almoloya
de Juárez, se han convertido en el
símbolo del permisivismo institucional y social que, bajo el amparo
de la costumbre, permite que la tragedia se repita año con año.

PODER DEL AGUA

Aseguran que en los municipios donde las lluvias han dejado en claro son más que atípicas, no basta solo con bombear agua o enviar brigadas de emergencia, sino de asumir con seriedad que el crecimiento urbano desordenado, el desazolve deficiente y la ocupación irregular de cauces siguen siendo bombas de tiempo que revientan con cada tormenta. Mientras los gobiernos municipales sigan dando prioridad a la políca año tras año, estaremos hablando de irundaciones.

PASO A PASO

Dicen que el programa "Huixquilucan Contigo 24/7", continúa estrechando lazos con vecinos, demostrando el compromiso de mantener un diálogo abierto y permanente para atender de manera inmediata las necesidades de cada comunidad. La permanencia será una de las virtudes del Ayuntamiento para alcanzar las metas.

TODO SE PUEDE

Cuentan que la instalación de espectaculares en lugares poco seguros jala la cobija a las autoridades, pues exhibe las deficiencias en sus lineamientos, pero más aún saca a flote la corrupción en las áreas donde se otorgan las autorizaciones correspondientes. Los permisos llevan un sobreprecio de hasta el 30 por ciento en municipios limítrofes a la capital del país, se entregan en efectivo y sin recibo.

columnalospasillos@gmail.com



HORMIGAS •



Las redes sociales disparan sin tregua desinformación que convierte la esfera pública en un campo de batalla y los hechos son la primera baja en la contienda

Urge fortalecer la democracia

an pasado 25 años desde la histórica alternancia del año 2000, cuando la ciudadanía mexicana demostró que podía quitarse el lastre de la "dictadura perfecta", como la definió el escritor peruano Mario Vargas Llosa. Desde 1994 más claramente, la ciudadanía plural había empezado a construir un andamiaje institucional que seis años después organizó elecciones creíbles y dio un árbitro respetado: el INE. Hoy, sin embargo, esa ruta está bajo un ataque sofisticado: no se busca anular la boleta, sino vaciar de sentido el voto mismo.

Se ha perfeccionado un modelo de polarización que sustituye el debate de propuestas por la lealtad tribal. Las redes sociales, su artillería pesada, disparan sin tregua desinformación que convierte la esfera pública en un campo de batalla en la que los hechos son la primera baja; mientras, el proyecto de nación se reduce a un plebiscito televisado diariamente sobre la figura presidencial, al tiempo que organismos como el INE, pilar de la equidad electoral, son sistemáticamente disminuidos, denostados o francamente extintos para debilitar los contrapesos políticos de una oposición hoy silenciada; el resultado no es la vuelta al pasado, como muchos afirman, sino la entrada a una democracia de baja intensidad, con ciudadanía espectadora y un Poder Ejecutivo hipertrófico.

Ante este panorama, la tentación de la exclusión comienza a resonar en los pasillos: "¿Y si solo votaran los que saben?", "Delimitemos el derecho al voto", gritan quienes se dejan guiar por espejismos antidemocráticos. La solución no es restringir el número de votantes, sino fortalecer la capacidad de todos para votar de manera informada y responsable. No necesitamos menos democracia, necesitamos una mejor democracia.

Si la oposición no se mueve, la acción renovadora tiene que ser ciudadana, con frentes claros: la sociedad organizada, la academia y las personas librepensadoras,

La lucha ya no puede

librarse solo en las

casillas, sino en la

ciudadanía

actuando en los resquicios institucionales que sobreviven.

Primero que nada debe impulsarse la inmunización contra la desinformación. Urge una plataforma colaborativa y abierta que en tiempo real evalúe

y califique las afirmaciones de los políticos, al tiempo que se promueva en los espacios públicos el discernimiento de laverdad y el bulo. El INE puede difundir, como parte de los contenidos de educación cívica a que está obligado, el contraste de información, no la adhesión ciega a afirmaciones de servidores públicos relevantes.

Se requiere también reinventar la participación ciudadana; multipliquemos los esfuerzos para crear un portal ciudadano de compromisos públicos en el que candidatas y candidatos registren promesas medibles y sean calificados tras su gestión; exijamos audiencias públicas descentralizadas y virtuales, para que las personas legisladoras rindan cuentas directas a los electores en sus distritos; fortalezcamos los presupuestos participativos con un enfoque de inclusión real, con indicadores que midan resultados.

Asimismo, podemos y debemos emprender la defensa estratégica de la institucionalidad, a través de observatorios ciudadanos en red para

monitorear y alertar sobre los retrocesos democráticos, defender al árbitro electoral con diplomacia parlamentaria: es vámente y el corazón de la trapesos externos lido para crear confrente a los excesos del poder interno.

La batalla por la

democracia ya no puede librarse solo en las casillas un día, sino en la mente y el corazón de la ciudadanía afectada todos los días, con el objetivo de que la república democrática sobreviva a los embates que la degradan. Nuestra tarea es asegurar que el voto, nuestra arma más poderosa, no se convierta en un artefacto del pasado, sino en la herramienta informada y responsable con la que construimos el futuro.



LA EDITORIAL

La comparecencia de Horacio Duarte ante el Congreso mexiquense dejó un mensaje político claro: el gobierno de Delfina Gómez busca sostener su legitimidad con hechos medibles, no con promesas.

Que el Estado de México registre la cifra más baja de feminicidios en una década no es un dato menor en una entidad que durante años encabezó los índices nacionales de violencia de género.

El anuncio, además, marca una diferencia frente a administraciones que normalizaron la impunidad y la desatención institucional. La reducción de delitos y la coordinación con el Poder Judicial apuntan a un modelo de seguridad que privilegia la prevención y la atención integral a las víctimas.



LA TRIBUNA

El inicio de las comparecencias de los integrantes del gabinete de la goberna-dora Delfina Gómez dejó entrever ciertas diferencias imperantes entre la administración estatal y algunos integrantes del Poder Legislativo, pues el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, aprovechó el recinto de la Cámara de Diputados para dar un "jalón" de riendas a los diputados, pero en particular a los miembros del Movimiento de Regeneración Nacional.

Duarte Olivares, al inicio de la Glosa del segundo Informe de Gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez, se encargó de fijiar posiciones políticas, y fue muy claro al advertir que no es tiempo de confrontaciones ni futurismo, pues lo que más interesa ahora es que se trabaje con una visión de equipo, que se traduzca en el corto y mediano plazo en beneficios directos y duraderos para la población.

Éste, dijo, "no es un proyecto de sexenio, sino un proceso histórico que requiere continuidad, disciplina y visión de Estado. Por ello, llamó a cerrar filas, sin protagonismos ni divisiones, por el proyecto histórico que se trabaja en el Estado de México y el país, que es más grande que cualquier aspiración personal", puntualizó.

El mensaje fue muy en especial para sus compañeros del Movimiento de Regeneración Nacional a quienes expresó: "Hago un llamado firme y fraternal a la unidad de todos los que dicen militar en la Cuarta Transformación, es hora de cerrar filas, no hay espacio para divisiones, ni para protagonismos personales. La unidad no es una sugerencia, es una exigencia del momento histórico".

Duarte Olivares señaló que la gobernabilidad se construye con diálogo, coordinación y presencia institucional, mediante la atención directa en los municipios, y en coordinación con los tres órdenes de gobierno.

"Hoy es tiempo de trabajar, trabajar, trabajar y trabajar. Ese es el mandato de nuestra Gobernadora, ese es el ejemplo de nuestra Presidenta, esa es la herencia del líder fundador de nuestro movimiento", aclaró el número 2 del gobierno mexiquense.

Los baches como herramienta electoral

Aunque algunos creen que la elección estatal del año 2027 todavía está muy leios. la verdad es que no falta tanto para que las cosas comiencen a definirse y se tracen rutas para promover o inhibir el voto a favor o en contra de las fuerzas políticas. El PAN ya dio un paso adelante y dejó muy claro que su estrategia para buscar ganar en la justa por las presidencias municipales se basará en los baches, dejando que las oquedades en el pavimento sean el mejor motivo para que los potenciales electores voten en contra de los actuales gobiernos municipales, los cuales en su mayoría tienen origen en el Movimiento de Regeneración Nacional.

Con dos manifestaciones, la primera en el Periférico, en Naucalpan, y la segunda en el Paseo Tollocan, justo frente



+ Jalón de riendas a los diputados de Morena, aplica Horacio Duarte

a la clínica 220 del IMSS, el PAN ya fijó postura y estrategia, una muy simple: criticar el principal problema que los ciudadanos del Estado de México consideran como el principal de las autoridades municipales deberían atender, y, de paso, la inversión que presumiblemente

el Estado no ha sido capaz de ejecutar para atender las calles llenas de baches que martirizan a los mexiquenses.

Para rematar...

A Oscar Sánchez García, ex presidente municipal de Almoloya de

Juárez, quien actualmente enfrenta proceso penal por violencia familiar presumiblemente cometido en contra de su ex esposa e hijo, se le podría sumar un proceso penal por uso indebido de recursos públicos y enriquecimiento ilícito. Hasta donde se sabe, el Órgano Superior de Fiscalización tiene identificadas presuntas irregularidades administrativas en la operación financiera de Almoloya de Juárez por casi 2 mil millones de pesos, y actualmente el proceso se encuentra en una etapa de comprobación en la que se dará plazo perentorio para que ese anterior gobierno municipal realice las comprobaciones que a su beneficio convenga antes de que se judicialice su situación del ex alcalde priista...



ideas Voces

editorial

INICIARON LAS COMPARECENCIAS DE LOS SECRETARIOS DEL GOBIERNO del Estado de México ante el Congreso local, como parte de la glosa del Segundo Informe de la gobernadora Delfina Gómez. Un ejercicio que, en teoría, debería servir para evaluar con rigor el desempeño de cada dependencia, pero que en la práctica suele convertirse en un escaparate político, lleno de discursos medidos y pocas respuestas concretas. Aun así, este año el ambiente se percibe distinto: hay más expectativa, más atención pública y una evidente tensión entre el Poder Ejecutivo y el

Legislativo

Desde el primer día, quedó claro que las y los secretarios llegaron preparados para defender el proyecto de la "transformación mexiquense". Algunos lo harán con datos y resultados palpables; otros, con rodeos o frases ensayadas. No todos enfrentarán el mismo nivel de escrutinio. En todo caso, son pocas participaciones y los temas más polémicos se quedaron fuera

La verdad es que este tipo de ejercicios son necesarios, pero pierden su sentido si se convierten en una simple pasarela. La ciudadanía espera ver un Congreso que cuestione de verdad, que no tema señalar errores ni pedir cuentas. Porque detrás de cada cifra oficial hay realidades que no se pueden disimular: calles sin pavimentar, hospitales con carencias, transporte colapsado y comunidades que siguen esperando los beneficios del cambio prometido.

Las comparecencias apenas comienzan y todavía hay tiempo para que el diálogo sea más

Las comparecencias apenas comienzan y todavia nay tiempo para que el dialogo sea mas que una formalidad. El reto es enorme: demostrar que el gobierno de Delfina Gómez no sólo escucha, sino que también asume responsabilidades. La rendición de cuentas no debe ser un trámite, sino un compromiso con la transparencia. Y en estos días, cuando la gente exige resultados reales, ese compromiso es más necesario que nunca.

CAPITAL



Dobleces

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

El militante contaminado

El optimismo de Jorge Álvarez Máynez, dirigente de emecé, se desencaja. Su dirigencia se enfila al descrédito pleno y la relación de uno de sus integrantes, con el crimen organizado, se confirma con la investigación de la Fiscalía General de la República (FGR) en el caso Teuchitlán.

Entre los 19 detenidos y procesados por este caso se encuentra el presidente municipal de Teuchitlán, José N, quien no ha sido expulsado del partido fosfo-fosfo ni se dio un deslinde pleno por parte de Álvarez Máynez.

Y es que desconocer o ignorar la existencia del narcorrancho en el municipio es una omisión política y de seguridad para la ciudadanía tras los hallazgos que llevaron a cabo los colectivos de madres buscadoras.

La sospecha sobre el alcalde procesado ronda por sus 15 años, intercalados de mandato, en el mismo cargo y no aspirar a otra posición. Sus tres periodos como presidente municipal de esa región fue de 2012 a 2015 y las subsecuentes son: 2021-2024 y 2024-2027. En esa tesitura, las redes de complicidades y acuerdos turbios crecieron y lo llevaron a los señalamientos de las autoridades. Ahora, el partido lo paga.

Además, el hallazgo de Teuchitlán en 2024 no fue un hecho nuevo, ni aislado. Es la continuidad de un método de reclutamiento forzado conocido por lo menos desde hace 15 años, por parte de grupos criminales, que operan entre el amparo de las autoridades y las complicidades en diferentes regiones del país. Teuchitlán no fue la excepción y el alcalde hizo caso omiso.

El fiscal general Alejandro Gertz Manero, ofreció

avances sobre la investigación del caso Teuchitlán, relacionado con el hallazgo sucedido en el Rancho Izaguirre, y señaló entre los detenidos y procesados, al presidente municipal de Teuchitlán y el jefe de la policía local, señalados por presunta colaboración con redes del CJNG y por su omisión en las actividades ilícitas.

La permanencia del presidente municipal en las filas del partido naranja es insostenible. A final de cuentas va en contra de la narrativa de Álvarez Máynez de ser un partido alternativo ante la polarización nacional y de su optimismo de que en el país su partido no tiene los vicios de los partidos históricos.

Álvarez Máynez pierde el control de la militancia por no deslindarse ni hacer a un lado al presidente municipal que trajo el descrédito del partido, en el estado, considerado el segundo bastión de emecé.

El encubrir a alcaldes emecistas señalados de tener vínculos con organizaciones criminales, aunque sea politicamente, es a lo que se ha dedicado Jorge Álvarez Máynez desde que asumió el cargo de coordinador nacional del partido de Dante Delgado. No es un error estratégico, es una farsa su discurso de ser el partido diferente en el país.

Con la confirmación de la FGR y los señalamientos sobre el alcalde, Álvarez Máynez tiene, en Jalisco, un partido sumido en el escándalo y el principal afectado es el gobernador. El partido naranja no funciona en el estado; es la simple incapacidad del dirigente nacional al guardar silencio cuando se dio a conocer la existencia del narcorrancho en tierras gobernadas por emecé y no expulsar al militante contaminado.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Las reformas a modo del "oficialismo" no paran.
 Mandan iniciativas y saben que las aprobarán sin análisis serio, aunque al momento de ponerlas en práctica se conviertan en un problema.
- Uno de los casos más claros tiene que ver con la llamada Ley Silla.
- Los trabajadores de ben descansar y tener implementos para no estar de pie toda la jornada laboral.
 Especialistas en el Estado de México destacan los
- Especialistas en el Estado de Mexico destacan los pormenores y problemas a los que se enfrentarán los empresarios mexiquenses.
- Plazo fatal para cumplir todos los requerimientos que piden en la "Ley Silla" vencen el 17 de didembre.
- Multas que pueden oscilar entre los 28 mil 285 pe sos y hasta los 282 mil 850 pe sos.
- COMENTARIO DEL DÍA: Dice el dirigente de l'Partido
 Verde, José Couttolenc que no piensa en la elección de
 gobernador; sin 2027 no se puede pensar en el 2029.
 Una de las frases más conocidas en este medio es
- que "en política no existen las casualidades.

 Y entonces el "destape" del fin de semana fue casualidad y seguramente no sabía lo que diría el dirigente nacional de supartido.
- ¿ Cuántos de los muchos priistas que ya tiene en su partido lo están a sesorando? ¿Él solito hace su planes o sólo acepta comentatios de líderes de su partido que sean puros? ¿ Cómo va la carrera contra Morena en cuanto a los expriistas que están afiliando? ¿Chamba mata grilla para llegar a la gubernatura?
- DATO DEL DÍA: Empieza la encuesta Intercensal del INEGI.
- El objetivo, generar información actualizada de la población y viviendas del país.
- El ejercicio se realizará del 6 de octubre y 14 de noviembre.
- Los resultados finales se darán a conocer en septiembre del 2026.

LAS REFORMAS QUE proponen desde el ejecutivo federal y muchas que son del interés de los líderes en el Congreso de la Unión se han multi-

plicado y no importa si la oposición está en contra o solicitan que que se haga un análisis profundo de los temas que suben a la tribuna.

El hecho de ser mayoría es suficiente. Aprueban cualquier iniciativa en la que tengan interés y tampoco importa si está debidamente sustentada.

Para el caso de los empresarios, la llamada "Ley Silla" era un ejemplo. Empresas o negocios, sobre todo del sector terciario tendrían problemas serios para cumplir con los requerimientos que se obligan a cumplir en dicha norma.

Estamos a menos de 180 días para que se cumpla el plazo que se le dio a los empresarios para tener todo listo. De acuerdo al especialista y consultor empresarial, Marco Antonio González Castillo, en el Estado de México se tienen 400 mil centros de trabajo en el sector terdario que deberán cumplir con la disposición.

En el fondo, la norma tiene como objetivo evitar afectaciones como fatiga, dolores musculares, insuficienda venosa, tendinitis, aparición de várices, perjuicios en rodillas, zonas lumbares, talones y tobillos.

La Ley Silla entró en vigor el pasado 17 de junio, día en el que se publica en el Diario Oficial de la Federación.

Entre otras, la principal obligación de los patrones, es la de proveer a sus trabajadores de sillas, pero no cualquiera, debe cumplir con ciertos requerimientos, el más importante que tença respaldo.

También deben acordar periodos que deben ser obligatorios de reposo durante la jornada laboral.

Más de la mitad de los establedmientos que se encuentran instalados en el Estado de México deberán cumplir con estas disposiciones. Hasta la publicación del Censo Económico se consideraba que había casi 750 mil unidades económicas, para este año, el número ya se acerca a las 900 mil.

LAS MULTAS ACABARÍAN CON PEQUEÑOS NEGO-CIOS

Sino se cumplen los requerimientos que vienen establecidos en la ley, entonce s los propietarios se pue den hacer acreedores a mult as que van desde los 28 mil 285 pesos y hasta los 282 mil 850.

Sin duda son multas considerables que pondrían en serios aprietos a más de un propietario de comercio o establecimiento.

Pero no solo es la multa, la Secretaria del Trabajo e stá facultada para dar aviso al IMSS de las sandones impuestas y entonces el instituto revisará los factores de riesgo para el cálculo de primas de riesgo.

Cumplir los lineamientos obligará, sobre todo a negodos medianos y grandes a contratar empresas que los ayuden en toda esa labor.

Eso de combatir la informalidad parece que no es tan importante...

COMENTARIO DEL DÍA: EN POLÍTICA NO EXISTEN LAS CASUALIDADES, AHORA RESULTA QUE JOSÉ COUTTOLENC NO SABIA QUE LO DESTAPA RÍAN EN SU INFORME. QUE NO LE INTERESA EL FUTURO.

Con eso de que la frase favorita del líder del Partido Verde, José Coutrolenc es "chamba mata grilla", lo que sucedió el fin de semana durante su informe de labores pareda planeado.

Formar un nuevo PRI se ha convertido en una de sus chambas favoritas y más redituables. Incluso compite y seguramente hasta le gana a Morena, en lo que podríamos considerar como un proceso de selección.

Para los que saben de deportes, cada que va a empezar una temporada, en el caso del futbol se habla de un "mercado de piernas", compran y venden jugadores.

0 en la NFL con el "Draft colegial"

Así han ido el Verde y Morena comprando líderes de un PRI que no termina de de smoronarse.

En otro momento ya lo habíamos adelantado. La salida de líderes en el PRI no había acabado.

Este fin de semana se registraron cambios y renuncias al tricolor, Morena y el Verde anunciaron las "nuevas contrataciones".

Como un nuevo PRI, José Couttolenc se prepara para las próximas elecciones y adelanta que no ve a futuro la candidatura a gobernador.

Primero tiene que transitar por el 2027 que son las elecciones intermedias en la entidad y luego ya en el 2029.

Pero y entonces ¿Es tan inocente que no sabía que lo destaparían o va estaba todo planeado?

¿Quién de todos los ex priistas lo asesora o un grupo de ex priistas o ningún ex priista y sólo acepta recomendaciones de "verdes de cuna"?

José Couttolenc, líder del partido verde, ahora resulta que no piensa en la candidatura a la gubernatura. ¿Cuántos le creerán su cuento y cuántos le creerán que el destape del fin de semana no fue planeado?

Eso sí, "chamba mata grilla".

DATO DEL DÍA: EMPIEZAN TRABAJOS DE LA EN-CUESTA INTERCENSAL.

El INESI dio a conocer que a partir de 16 de octubre y hasta la primera quince na de noviembre se realizará la encuesta intercensal con entrevistas directas.

Este trabajo no se hace como el censo poblacional de cada 10 años, es una encuesta que tiene como objetivo generar estimaciones confiables sobre el volumen, la composición y la distribución de la población, así como de las viviendas particulares habitadas en el territorio nacional.

Visitarán alrededor de 7 millones de viviendas en todo el país, un total de 44 mil encuestadores.





El 2 de octubre nunca se olvida, pero recordarlo con más violencia no es opción.

n Toluca, como en muchas partes de México, el pasado 2 de octubre se llevaron a cabo movilizaciones con motivo del 57° aniversario de la masacre de Tlatelolco de 1968, evento que marca la memoria política y estudiantil nacional.

En la capital mexiquense, la marcha comenzó en la Facultad de Contaduría de la UAEMéx y recorrió diversas avenidas hacia el centro de Toluca, con la participación de estudiantes universitarios y colectivos, entre ellos el denominado "bloque negro", que exigía justicia, memoria histórica, rechazo a la represión y solidaridad con otros conflictos nacionales.

Este grupo de manifestantes encapuchados, pertenecientes al "bloque negro", realizó actos vandálicos y agresiones: quemaron una patrulla, vandalizaron sucursales bancarias, cafeterías, tiendas y edificios administrativos, como símbolo de "protesta", según sus propias palabras. Agredieron a policías argumentando que tenían derecho a la libertad de expresión; nada más lejano al verdadero significado de libertad de expresión.

La capital del Estado de México la Feria y Festival Cultural del Alfeñique 2025, así como con la Feria del Libro del Estado de México, ambos eventos visitados por cientos de ciudadanos mexiguenses, mexicanos y extranjeros que acudieron a disfrutar un momento en familia y con amigos, de forma sana y tranquila. Sin embargo, esa tranquilidad pudo haber terminado en tragedia debido al "bloque negro", que tenía la clara intención de amagar no solo a las autoridades, sino también a la ciudadanía: hombres, mujeres y niños que estuvieron en peligro por culpa de unas decenas de

personas encapuchadas.
Estos "jóvenes" iniciaron enfrentamientos en contra de la policía municipal, reportándose choques entre los manifestantes (no todos) y los elementos policíacos, quienes únicamente buscaban salvaguardar la integridad de cientos de personas que se encontraban en el primer cuadro de la capital. Los encapuchados estaban armados con tubos, martillos, pintura, bom-

bas molotov y otros artefactos con los que lograron lastimar e incluso humillar al cuerpo policiaco, que lo único que buscó fue cuidar a la ciudadanía, al comercio, a los habitantes y a los visitantes.

Estos "jóvenes estudiantes", ahora víctimas, aseguran que fueron agredidos por los policías solo porque no se les permitió actuar con libertad. ¿Con libertad de agredir? ¿Con libertad de dañar el patrimonio cultural, municipal y estatal? ¿Con libertad de profanar la tranquilidad y los derechos de los ciudadanos? Ahora resulta que ellos tienen derecho de expresarse, y nosotros, el deber de dejar que nos agredan.

¿En qué momento la libertad de

expresión se deformó? El derecho de una persona termina donde comienza el de otra.

No podemos permitir que las marchas se llenen de vandalismo. No podemos permitir que quienes se dicen "estudiantes" se victimicen y agredan a quienes cumplen con su deber: los policías. No podemos permitir la falta de respeto hacia la ciudadanía, y mucho menos hacia las autoridades.

Sin embargo, el municipio actuó con prudencia y no cayó en los actos de provocación por parte del "bloque negro". Solo hubo firmeza y responsabilidad para proteger a quienes permanecían en el centro de la capital de Toluca, buscando, evidentemente, la paz.

Estos "jóvenes" iniciaron enfrentamientos en contra de la policía municipal, reportándose choques entre los manifestantes (no todos) y los elementos policiacos, quienes únicamente buscaban salvaguardar la integridad de cientos de personas.





2 de octubre: dos maneras de actuar

a presencia de grupos que aprovechan las manifestaciones para vandalizar es un fenómeno recurrente que genera una profunda frustración entre los manifestantes pacíficos. La conmemoración del 2 de octubre lo volvió a poner en evidencia.

En la Ciudad de México, se ha identificado al "bloque negro" como uno de los principales responsables de desmanes, actuando de manera coordinada para causar daños y confrontar a la policía. En

Toluca, la aparición de encapuchados que iniciaron los disturbios ese día se percibe como una infiltración que desvirtuó la protesta estudiantil.

La violencia de estos grupos, que a menudo ataca a comercios y a la propiedad pública, genera un rechazo generalizado, incluso por parte de los propios manifestantes. El miedo, la indignación y la sensación de impotencia son sentimientos que dominan la perspectiva de los pacíficos, que ven cómo su derecho a la protesta es violentado tanto por los vándalos como por la autoridad.

La narrativa del vandalismo, impulsada a menudo desde el poder, termina por borrar el mensaje de los que solo buscan honrar la memoria y exigir justicia. Esto no sólo deslegitima el movimiento a ojos de la opinión pública, sino que también sirve de justificación para la represión policial.

la represión policial.
Pero este 57 aniversario de la Matanza de Tlatelolco dejó, además, una muestra de maneras diferentes de gestionar la movilización. Mientras la Ciudad de México navegaba entre la contención y el inevitable vandalismo de minorías, en Toluca la historia se repitió con un guión arcaico: la represión policial.

La respuesta de la policía en Toluca, lejos de buscar aislar a los vándalos, encapsuló a todos los manifestantes, pacíficos y violentos, llevándose de corbata a los medios de comunicación, exacerbando la confrontación. Se entiende que el objetivo era evitar sí o sí que la protesta violenta llegará a los puestos de la Feria del Alfeñique recién inaugurada en Los Portales, así como a la Feria del Libro que se desarrollaba en la Plaza de los Mártime.

La Ciudad de México, en contraste, ha refinado un modelo de gestión de masas, imperfecto pero funcional. A pesar de los grupos de encapuchados y los destrozos aislados, la presencia de la policía se limita a la contención. El despliegue de agentes se orienta a proteger edificios históricos y controlar la ruta, no a encapsular o confrontar directamente a la mayoría pacifica. La lección de los años pasados parece haber calado: un policía preparado, con equipo de contención y sin armas letales, es más efectivo que un policía reactivo y agresivo.

Que fue una acción legal, necesaria y en defensa de la paz, justificó la alcaldía y tiene razón, no se discute. El problema fue la impericia en la actuación policiaca.

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de México ha iniciado una investigación, pero el daño ya está hecho. Queda nuevamente el 2 de octubre como lección que no se debe olvidar.

La narrativa del vandalismo, impulsada a menudo desde el poder, termina por borrar el mensaje de los que solo buscan honrar la memoria y exigir justicia. Esto no sólo deslegitima el movimiento a ojos de la opinión pública.

CAPITAL



El pico del pollo Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Somos fiesteros

Las lluvias atípicas podrán seguir inundando calles, las autoridades municipales quizás sigan en su posición y solo vean encharcamientos; igual y los servidores públicos sigan siendo de lámina muy delgada -como aquel a quien le duele más la palabra "faramalla", que vecinos estén por tres meses inundados -y sigan más preocupados por colocar a quien les sucederá, nosotros, el resto de los mortales perseguiremos el momento para alegramos, para disfrutar de la vida -solo hay una- y veremos con optimismo lo que viene...Según estadísticas, los mexiquenses, -hombres y mujeres- gastamos un poco más del 40 por ciento del salario en diversión, sobre todo los fines de semana. No importa cada quien dentro de sus niveles de posibilidades económicas, gastan los fines de semana -mínimo dos al mes- con sus amistades y para lograr un equilibrio, los otros dos fines de semana con la familia...La diversión o la fiesta es según de quién se trate, me explico; si es con las amistades, el gasto mayor será en bares nocturnos, comidas en "cantinas" o lugares similares, mientras con la familia, regularmente se visitan más centros comerciales y se gasta en dulces y golosinas, sin hacer de lado la ropa y zapatos-tenis-más que los formales. Los mínimos registrados -gastos- son de 200 pesos

El gasto promedio de los mexicanos es de 15 mil pesos al año en bebidas alcohólicas y tabaco, un promedio mensual de un mil 345 pesos

en pasaje, entre mil 500 y mil 700 para comida y mil pesos en dulces y otras cosas similares. Los máximos, aunque variables, llegan a pagar -en un fin de semana- diez mil pesos o más, dependiendo el número de familiares y la zona a donde se acuda. Quien esto escribe, pretendió entrarle un poco más a fondo al tema del consumo de bebidas alcohólicas, pero para ser sincero, no me convencieron los datos obtenidos. Aun así, se los comparto: El gasto promedio de los mexicanos es de 15 mil pesos al año en bebidas alcohólicas y tabaco, un promedio mensual de un mil 345 pesos. Cifras muy muuuuy conservadoras. Si tomamos en cuenta el costo de la cajetilla de cigarros oscila en los 90 pesos -los más solicitados- y un fumador por lo menos, consume cuatro a la semana, nos estaría dando un total de mil 440 pesos mensual y anual de 17 mil 360 pesos, de ninguna manera "macha" la cifra. Por cierto, la tendencia en consumo de bebidas embriagantes ha migrado hacia los productos premium y los artesanales.

El Mezcal, hoy es una de las bebidas más solicitadas por hombres y mujeres. Viva la fiesta.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me comentan, hay funcionarios a quienes eso del conflicto de intereses les anda valiendo un cacahuate y le arañan cañón a las arcas municipales. No solo cobran un sueldo, sino se vuelven proveedores de servicios, cuya contratación ellos mismos autorizan. Nos referimos concretamente a comunicadores de ayuntamientos que, en sociedad con otros funcionarios o solos, se contratan servicios de publicidad. Descuidados firman documentos, oficios, autorizaciones y pues de pronto llegan a las aladas manos de este espacio. Ya hablaremos de ellos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.